



Adelante

CAMAGÜEY | 26 de marzo de 2022 | "Año 64 de la Revolución" | Nro. 13 / Año LXIV / ISSN 0864-0866 / \$1.00



Asamblea del Partido será el 2 de abril

POR REDACCIÓN ADELANTE

Más de 250 delegados e invitados participarán en la Asamblea de Balance del Comité Provincial del Partido Comunista de Cuba en Camagüey, prevista para el próximo sábado 2 de abril.

La cita debatirá la implementación en la provincia de las ideas, conceptos y directrices trazadas por el Octavo Congreso, desarrollado hace un año: la continuidad de la Revolución, el papel del Partido y la unidad, la política de cuadros, la actividad ideológica, la democracia socialista, la economía, el bloqueo, la política exterior y la defensa de la Patria Socialista.

Los esfuerzos en todas esas esferas están marcados por el recrudecimiento del bloqueo impuesto por el enemigo histórico de la Revolución, el Gobierno de los Estados Unidos, y sus impactos en nuestra sociedad, agravados por la situación epidemiológica derivada de la pandemia de la COVID-19. En tal contexto, el impulso a la economía se ratifica como la tarea fundamental para la concreción de los objetivos definidos en la Estrategia y el Plan Nacional de Desarrollo Económico y Social hasta 2030.

Para la economía del país son determinantes los resultados de Camagüey en actividades como la ganadería, la producción azucarera y agropecuaria, todavía sin los rendimientos necesarios y cuyos compromisos serán ratificados en la Asamblea.

El rol de las organizaciones de base del Partido y de la ejemplaridad de sus militantes para lograr

avances en esos y otros sectores también se someterá al análisis, junto a la importancia estratégica de cumplir con calidad lo establecido respecto a la política de cuadros, un asunto en el que la provincia debe proponerse metas superiores.

No faltará en la agenda partidista la atención a la juventud. Según explicó Yohan Balón Gómez, jefe del departamento de Organización y Política de Cuadros en la provincia, esta constituye una prioridad para garantizar la continuidad del proceso revolucionario, por lo que los debates se centrarán en el intercambio permanente con ese sector y su crecimiento al Partido, del cual la Unión de Jóvenes Comunistas es la principal cantera.

A todas esas proyecciones de trabajo y su concreción en los núcleos, colectivos y comunidades darán seguimiento los 74 integrantes que se elijan para el nuevo Comité Provincial. Esta semana, como parte de la preparación de quienes asistirán a la Asamblea, fueron reconocidos los que se desempeñaron con responsabilidad e incondicionalidad en esa estructura durante la etapa, signada por dos últimos años de crecientes complejidades.

Los delegados recibieron información acerca de disímiles temáticas, intercambiaron con colectivos laborales en los municipios de Sierra de Cubitas, Nuevitas, Sibanicú, Florida y Camagüey, y realizaron labores de apoyo a la siembra de yuca en el polo productivo de Punta Brava, en el municipio de Jimaguayú.

Conocieron acerca del enfrentamiento a la subversión político-ideológica con énfasis en las redes sociales; los principales indicadores del funcionamiento de la organización; el impulso de la ciencia y el desarrollo de la tecnología e innovación en el territorio; el proceso de perfeccionamiento del Comercio, las proyecciones del turismo, el proceso inversionista, la situación de las exportaciones e importaciones y la implementación de las 43 medidas para el fortalecimiento de la empresa estatal socialista.

También profundizaron en el plan de soberanía alimentaria y la preparación, organización y aseguramiento integral de la zafra azucarera en la provincia. Al respecto comentó Ania Ricardo Leiva, delegada a la cita por la Empresa Industrial Azucarera Siboney, "contar con militantes del Partido en cada área del centro permite entender mejor la necesidad de producir más y, a pesar de las afectaciones que sufre el sector, nuestro enfoque es cumplir el plan previsto".

Encuentros de trabajo con todos los militantes y proyecciones desde los núcleos en los centros laborales y comunidades para materializar el espíritu del Octavo Congreso forman parte de la agenda cotidiana del Partido, enfrascado en "asumir los enormes desafíos que enfrenta hoy la nación", como afirmó recientemente Miguel Díaz-Canel Bermúdez, su primer secretario en el país.

(Más información en las páginas 3, 4 y 5)

Sala de Infectología permite abrir otros servicios en el "Amalia"

POR ALAIN JESÚS PUGA ESQUIVEL (ESTUDIANTE DE PERIODISMO) Y JORGE ENRIQUE JEREZ BELISARIO. Foto: Rodolfo Blanco Cué (ACN)

Con el propósito de atender confirmados de COVID-19 y sospechosos de alto riesgo, comenzó esta semana el servicio de Infectología en el hospital clínico-quirúrgico Amalia Simoni, que permitirá continuar con la apertura de las demás áreas de la institución y minimizar los riesgos de transmisión interna de la enfermedad, así como cumplir con los protocolos de bioseguridad establecidos.

La sala, aunque ahora solo atenderá pacientes de COVID-19, se propone asistir otras enfermedades contagiosas como el dengue. Para ello cuenta con todos los recursos tecnológicos y humanos responsables de 32 camas, incluidas cuatro para terapia intensiva. Según comentó el doctor Rodolfo Emilio Domínguez Rosabal, subdirector de Asistencia Médica del hospital, el experimentado personal ha atendido pacientes positivos durante las diferentes etapas de la pandemia.

"Se reciben casos de toda la provincia que se evalúan por sus áreas de Salud,

según los riesgos que presentan. Aquí son reclasificados y, en dependencia de sus estados, son ubicados en las unidades de vigilancia intensiva, cuidados mínimos o cuidados intensivos.

"Debemos agradecerles a los científicos cubanos por la búsqueda, desde el comienzo de la pandemia, de medicamentos antiinflamatorios para las primeras variantes que circularon, y también por las vacunas que pusieron a nuestra disposición. La cantidad de pacientes graves, críticos y fallecidos se ha reducido considerablemente a partir de la inmunización; si hoy tenemos una sala de pacientes críticos sin ingresados se debe a ello".

A pesar del ligero incremento en las últimas semanas de casos positivos, el "Amalia" retomó esta semana el servicio regional de Rehabilitación; en los próximos días prevé abrir el de Hematología y las consultas externas, que se suman al ya restablecido de Medicina Legal.



Al costo de 800 000 pesos de la nueva sala, se le suman otros cinco millones que incluye, entre otras obras, la construcción civil del sitio donde se instalará

una planta productora de oxígeno medicinal, que reducirá en buena medida la dependencia de los botellones de este gas.



El Partido que necesitamos

POR JORGE ENRIQUE
JEREZ BELISARIO

“El Partido lo resume todo. En él se sintetizan los sueños de todos los revolucionarios a lo largo de nuestra historia; en él se concretan las ideas, los principios y la fuerza de la Revolución; en él desaparecen nuestros individualismos y aprendemos a pensar en términos de colectividad [...]”.

Fidel Castro, Primer Congreso del PCC

Los cubanos nos hemos empeñado en construir un modelo diferente de país. La historia nos demuestra que el socialismo, como diría Mariátegui, no puede ser calco ni copia, sino creación divina. Lo vivido en Cuba desde que nos decidimos a ser libres o a morir en el intento nos ha enseñado que esa creación solo es posible si hay unidad.

Miremos atrás y analicemos qué consecuencias nos ha traído desunirnos: la firma del Pacto del Zanjón, el fracaso de la Guerra Chiquita o del plan Gómez-Maceo, y hasta el siglo XX está cargado de ejemplos de cómo cuando logran dividirnos sacan provecho quienes nunca han querido nada bueno para los cubanos.

Solo un hombre, adelantado a su tiempo, y tras haber estudiado con minuciosidad los errores del pasado, pudo comprender en el siglo XIX la necesidad de una organización unitaria para conducir la tan necesaria guerra del '95. El Partido Revolucionario Cubano fue uno de los grandes legados de Martí y Carlos Baliño, este último, consciente del momento que vivía Cuba en la década de 1920, se encargaría de la continuidad del mismo junto a Mella.

Luego del triunfo de enero de 1959 bien se sabía el valor de la unidad para la Revolución. Con el fin supremo de aglutinar las fuerzas surgieron como un primer paso las Organizaciones Revolucionarias Integradas que después se convertirían en el Partido Unido de la Revolución Socialista de Cuba como antesala de nuestro Partido Comunista de Cuba.

Para algunos el nombre estuvo signado por el acercamiento a la entonces URSS, pero realmente la construcción del socialismo en Cuba es el resultado de un proceso endógeno al que nos llevaron los propios cambios de una Revolución verdadera, sus medidas y la intolerancia agresiva de nuestros enemigos históricos.

El mismo enemigo y su plataforma de restauración capitalista, en otro intento por quebrantar la unidad, hoy promueve conceptos ajenos a nuestro sistema político. Así ocurre con el pluripartidismo, impuesto como único modelo democrático bien visto por las élites. Mas, hoy en la Asamblea Nacional hay sentados diputados que no son militantes del Partido, hay delegados de circunscripción que tampoco lo son y es que la Ley no exige como requisito para ser candidato en ningún ni-

vel, ser o haber sido militante. El Partido único es parte de un modelo político en el que lo principal es la voluntad popular.

¿Cuál es la misión de ese Partido único, martiano, fidelista, marxista y leninista, vanguardia organizada de la nación cubana? Pues se la dio la Constitución, aprobada por casi el 90 % de los cubanos con derecho al voto: “es la fuerza política dirigente superior de la sociedad y del Estado. Organiza y orienta los esfuerzos comunes en la construcción del socialismo y el avance hacia la sociedad comunista. Trabaja por preservar y fortalecer la unidad patriótica de los cubanos y por desarrollar valores éticos, morales y cívicos”. Además, como dijera Raúl, es el único heredero de la confianza depositada por los cubanos en Fidel.

Para cumplir con ese encargo, no puede separarse jamás de las masas, la historia nos lo demuestra, debe andar siempre con el oído bien pegado a la tierra y ser intransigente ante lo mal hecho; pero eso no podemos verlo en abstracto y tampoco podemos cargar toda la responsabilidad en los cuadros profesionales.

El Partido lo hacemos día a día sus militantes, no solo a la hora de la reunión o de pagar la cotización, hay que asumirlo como un modelo de actuación. El núcleo tiene que ser ese espacio cuestionador en el que todos, miembros de la organización o no, nos veamos representados. ¿Cómo lograrlo? ¿Es el nuestro ese núcleo aglutinador e inclusivo? ¿Son la mayoría de las organizaciones de base ese espacio donde se debate lo que le preocupa a la mayoría o a uno? ¿Cuán esquemáticas son nuestras reuniones todavía? ¿Cómo hacerlas acorde a los tiempos que corren?

No es difícil cuando es el Partido el primero en irle para arriba a un determinado problema, cuando de conjunto con las administraciones, sin pretender administrar, busca soluciones, aporta y se adentra en sus causas siempre desde una visión política, cuando nos hace preguntarnos como militantes qué responsabilidad tenemos en que algo no esté funcionando como debe. Ese también sería un paso importante para hacerlo mucho más atractivo y creíble para los jóvenes, asunto estratégico e incluso de supervivencia para la organización política.

Que ese Partido se parezca cada vez más a la sociedad que dirige no es tarea de los niveles superiores. Tiene que ser el primero en discutir un asunto que ande en la calle sin esperar a que se le indique. Transformarlo es también nuestro aporte a mantener la Revolución y edificar el socialismo. Que sea un espacio proactivo depende de nosotros, de quienes somos su razón de ser, la militancia comunista, que sabe, debe y puede seguir construyendo el Partido que necesitamos.

Actualidades



FOTOS: LEANDRO PÉREZ PÉREZ

La Unión de Jóvenes Comunistas continúa las celebraciones por su aniversario 60. El pasado fin de semana colmaron espacios para la práctica deportiva y recreativa en comunidades.



FOTOS: CORTESÍA DE LOS AFECTADOS.

Una inhumana situación enfrentan los vecinos de la calle Benavides No. 676, entre José Miguel Gómez y Perucho Figueredo, en La Vigía. Aguas albañales desbordadas debido a una añeja obstrucción se “cuelan” en sus hogares inundando los patios, los pasillos y hasta algunas habitaciones con sus miasmas y pestilencia. Aseguran que varios organismos están al tanto.

Catauro

A CARGO DE EDUARDO LABRADA RODRÍGUEZ Y LUIS NORBERTO KENS ROMERO (ESTUDIANTE DE PERIODISMO)
REDACCIONADELANTE@ENET.CO.CU
SMS: 52630322

SIN AGUA Y SIN SALARIO

Dos preocupantes quejas remite desde Camalote José Quintero Castelló, quien vive en calle 2da. No. 9. Dice que allá les ponen el agua cada 20 o veintipico de días, y en su caso tiene un tanque mediano y se pasa más de 15 cargándola de un pozo a una cuadra de su vivienda. Agrega que el director de Acueducto en playa Santa Lucía les dijo en una visita que debían abastecerlos

durante cuatro días, pero solo les duran dos... y hasta el próximo mes, aunque les cobran el servicio completo. Por otra parte, se lamenta José del impago a los trabajadores de la Empresa Agropecuaria Nuevitas, que radica en ese poblado, algo inaceptable en cualquier época, pero más en tiempos de precios excedidos y escaseces. He aquí dos bombillos rojos para aquellas autoridades.

EL HUECO DE SENADO

Nicolás Morell, residente en Minas, alerta de un bache peligroso en la calle 4 entre Circunvalación y La Larga, en Senado. El lugar, dice, es muy transitado por niños y jóvenes, porque por allí radican dos escuelas, una primaria y una secundaria. Para los vehículos resulta

casi imposible pasar por esa vía debido a dicha situación.

¿Y LA RESTAURACIÓN PARA CUÁNDO?

En la calle República No. 426, entre San Martín y Correa, sobrevive un centenario edificio multifamiliar en los altos del restaurante El Bucanero. A pesar de las características neocoloniales de su fachada y emblemáticos balcones, la edificación no ha recibido desde hace mucho ninguna restauración, como demuestran las erosionadas piezas y balaustres de los balcones. Tras varios reclamos por parte de los vecinos se logró pintar la fachada, pero la terminación no resultó lo esperado, porque solo abarcó la parte externa, no el interior de la balaustrada, y ni siquiera le

dieron repello a las zonas más dañadas. Además, la parte inferior de los últimos apartamentos, situados por la calle San Martín, no recibieron ninguna atención, incluso, unos días después se desplomó hacia la acera un pedazo de techo que pudo haber ocasionado un accidente. A todo esto se suman daños anteriores aparentemente solucionados, pero que dejaron consecuencias y al peligro de derrumbe de los cuartos de desahogo que sostienen en la azotea cuatro tanques de agua. Afirma la carta firmada por representantes de las cuatro familias que allí viven, que en la Dirección Municipal de la Vivienda han elaborado dos expedientes para incluir la reparación en el plan de la economía, pero nada.



Más esfuerzos por Cuba y nuestra Revolución Socialista

Síntesis del informe de la Asamblea de Balance del Comité Provincial del Partido.

Compañeras y compañeros:

En próximos días conmemoraremos el aniversario 61 de la histórica victoria en las arenas de Playa Girón de los revolucionarios cubanos bajo la conducción del Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz, sobre los mercenarios entrenados y armados por el Gobierno norteamericano para destruir a la naciente Revolución, rotundo fracaso que constituyó la primera derrota del imperialismo yanqui en América.

Esa fecha marca además la constitución de nuestro glorioso Partido Comunista de Cuba, único heredero de la confianza del pueblo depositada en su Líder. Las Ideas, conceptos y directrices de su Octavo Congreso, desarrollado hace un año, trazan hoy las líneas de trabajo de la nueva etapa.

Como antecedente a esta Asamblea se realizó el proceso de balance en los comités distritales y municipales, donde se evaluó el desempeño de las respectivas estructuras de dirección y de las organizaciones de base. Además, fueron aprobadas las proyecciones de trabajo en correspondencia con las características y resultados en cada uno de los territorios.

Posterior a ello se desarrollaron las reuniones con la militancia por sectores y los intercambios con dirigentes empresariales, con el objetivo de implementar las proyecciones de trabajo aprobadas e implicar en mayor medida a los militantes en las tareas político-ideológicas en función de incrementar la producción, los servicios, la eficiencia, la efectividad en el cumplimiento de la política de cuadros y la atención a las nuevas generaciones.

ECONOMÍA, BATALLA ESTRATÉGICA

La Asamblea de Balance se realiza en un contexto caracterizado por el recrudescido bloqueo impuesto por el enemigo histórico de la Revolución, agravado por la situación epidemiológica y los efectos de la pandemia de la COVID-19. En estas circunstancias la batalla económica se ratifica como la tarea fundamental para el logro de los objetivos trazados en la Estrategia y el Plan Nacional de Desarrollo Económico y Social hasta 2030.

La Tarea Ordenamiento constituyó prioridad para el Partido, que ha monitoreado su implementación y control, lográndose que 13 873 ciudadanos se incorporen al empleo, de ellos el 33 % son jóvenes, a la vez que se han atendido 4 119 personas vulnerables, como parte del principio de que en nuestro país no se aplicarán “terapias de choque” y “nadie quedará desamparado”.

En función de ello las estructuras de dirección partidistas prestan especial atención al fortalecimiento de la Empresa Estatal como actor fundamental del modelo económico social socialista,

para lo cual la implementación de las 43 medidas aprobadas por el Consejo de Ministros deberá repercutir positivamente en lo organizativo, lo laboral y lo económico, logrando una mayor autonomía, efectividad y competitividad en su gestión administrativa que permita elevar la eficiencia en sus resultados.

Diversas acciones de preparación se han realizado con directivos, cuadros y dirigentes del sistema empresarial, pero aún los avances resultan insuficientes, lo que constituye una limitante para el ejercicio efectivo de la autoridad y autonomía que se les ha otorgado. De la misma manera se hace necesario que los dirigentes sindicales asuman un mayor protagonismo en el rol que debe desempeñar el movimiento obrero en la implementación de estas.

En los sectores económicos y productivos se trabajó en la búsqueda de alternativas para suplir las carencias de recursos. Principal atención se le dedicó al Comercio y la Gastronomía por su impacto directo en la población. Se potenció el trabajo en los centros de elaboración y se aplicaron alternativas para diversificar sus producciones de acuerdo con las posibilidades de cada municipio. Al Partido le corresponde el control y seguimiento al proceso de perfeccionamiento que se implementa en el sector para elevar los niveles de oferta y el bienestar del pueblo.

El impacto provocado en la población por los altos precios de los productos de primera necesidad continúa siendo una prioridad para el control que ejerce el Partido; a pesar de ello persisten debilidades en la objetividad y coherencia en la formación y aprobación de los precios mayoristas y minoristas por algunas entidades y deficiencias en la confección de las fichas de costo, obviándose que la obtención de utilidades debe lograrse a partir del incremento y diversificación en la producción de bienes y servicios, y la calidad de la prestación de los mismos, aspecto en el que inciden todas las formas de gestión. Resulta insuficiente el funcionamiento de los Comités de Contratación para la concertación de los precios.



En Sierra de Cubitas se han propuesto que, además de cultivos de ciclo corto como boniato, maíz, calabaza, yuca y otras variedades, cada área bajo riego dedique un cuadrante al plátano enano macho.

Los resultados en los diferentes indicadores económicos y financieros en los dos últimos años reflejan una tendencia al crecimiento en las ventas, los ingresos y la circulación mercantil minorista, no así en las producciones físicas y los ingresos cedidos. A pesar de mantener un presupuesto deficitario, se asegura un monto de 123,1 millones de pesos para la atención a los barrios en transformación.

Otro tema de importancia lo constituye el sector no estatal de la economía, el que agrupa a 39 898 trabajadores, de los cuales el 80 % está afiliado, lo que evidencia que aún existen reservas en la atención y la labor política del Partido, la CTC, sus sindicatos y los organismos rectores.

En el territorio existen 37 proyectos de desarrollo local y 73 Mipymes aprobadas, de las cuales se encuentran trabajando 23, generando mayor oferta de empleos, así como de bienes y servicios. En ese sentido deben potenciarse los encadenamientos productivos con la Empresa Estatal Socialista, así como trabajar en el fomento de nuevos rubros para la exportación o sustitución de importaciones. Constituye una prioridad la creación en ellas de las estructuras políticas y sindicales.

Las exportaciones de bienes y servicios, fundamentalmente en renglones como el carbón vegetal y el azúcar no alcanzan los resultados comprometidos, lo que limita los ingresos en divisas. En tal sentido al Partido y sus estructuras les ha faltado seguimiento, sistematicidad y control a partir de lo abordado en el documento “Necesidad de fomentar una real voluntad y vocación exportadora”.

POR LA SOBERANÍA ALIMENTARIA

Con respecto a la producción de alimentos, en los últimos tres años crecen las áreas de siembra en 5 704 ha. Se crearon cinco nuevos polos productivos y se trabaja en la Empresa Cítricos Sola en el incremento de 469 ha. bajo riego con siete máquinas Fregat, de las cuales seis están montadas, y de ellas cuatro en explotación.

El programa de autoabastecimiento ha crecido en los últimos meses, cerrando febrero con un per cápita provincial de 29 libras, alcanzando en las hortalizas los 10 m² por habitante, insuficiente aún para satisfacer las demandas de la población.

Se debe continuar trabajando por elevar el aprovechamiento de la jornada laboral, resolver los incumplimientos en la disciplina tecnológica, la insuficiente explotación de las áreas bajo riego, la falta de fuerza técnica calificada, el limitado empleo de la ciencia, la técnica y la innovación, así como la insuficiente atención, control y vinculación de las juntas directivas, las empresas agropecuarias, la Delegación de la Agricultura, el Sindicato Agropecuario, la ANAP y el Gobierno a los procesos productivos.

En la última etapa se logra una comercialización más directa de las bases productivas hacia las placitas y mercados, lo que ha permitido una mayor presencia, variedad y calidad de los productos, así como la eliminación progresiva de los intermediarios, y la contratación directa de las empresas con los productores.

“Lograr que las demandas insatisfechas de nuestra población constituyan un incentivo para los productores nacionales, sobre la base de la utilización eficiente y racional de los recursos materiales y financieros”.

Ideas, conceptos y directrices del Octavo Congreso.

En la producción de leche y carne vacuna no se alcanzan los resultados esperados. Inciden la poca garantía de alimentos para el ganado debido al incumplimiento de los planes de siembra, el insuficiente empleo de las plantas proteicas, la falta de previsión, así como problemas en la limpieza de tranques e instalación de arietes hidráulicos para garantizar el agua al rebaño.

No obstante, en el primer trimestre del año se cumple la entrega de leche a la industria, acopiándose entre enero y febrero 850 000 litros más respecto al real de esta misma fecha de 2021 a partir de la contratación directa productor a productor. Este programa también ha sido beneficiado en la provincia con el proyecto Prodegan, cuyos resultados son incipientes, se han recuperado más de 100 km de caminos, realizado más de 40 tranques, y preparado más de 2 000 ha. infestadas de marabú para la siembra de alimento para los animales.

FOTO: LEANDRO PÉREZ PÉREZ

(Viene de la página 3)

La baja disponibilidad y preparación de la fuerza técnica calificada provoca deficiencias en el manejo de la masa ganadera y escaso empleo de la inseminación artificial, provocando un alto número de vacas vacías y limitaciones en el mejoramiento genético, lo que unido a irregularidades en el control propician la ocurrencia de hechos delictivos, que impactan en la disminución de la masa ganadera y en el desvío o no entrega de las producciones contratadas.

Resulta necesario un mayor control de los organismos de dirección y organizaciones de base del Partido para dinamizar el papel de la Delegación de la Agricultura, las empresas agropecuarias, la ANAP, las juntas directivas y consejos de dirección, en el seguimiento y control de la implementación de las 63 medidas para estimular las producciones y la búsqueda de soluciones a los problemas. Los comités municipales de Guáimaro, Santa Cruz del Sur, Florida y Camagüey presentan una situación más desfavorable.

En esta etapa, desde las estructuras de dirección del Partido se les ha prestado atención a las bases productivas con una situación económica y financiera desfavorable y que no cuentan con una estrategia adecuada en sus planes de desarrollo para alcanzar sus potencialidades y saldar las deudas, lo que ha motivado en reiteradas ocasiones limitaciones con el pago del salario a los trabajadores.

La construcción de los módulos pecuarios avanza, construyéndose el 95,6 % de los previstos. Se requiere intensificar las tareas que propicien una mayor variedad de las especies y su cantidad, para satisfacer las necesidades de los cooperativistas y sus familias.

AL RESCATE DE UN SÍMBOLO DE IDENTIDAD

La atención del Comité Provincial, los comités municipales y las organizaciones de base a la producción cañero-azucarera no logra incidir en los avances de ese sector. En ocasiones no se explota de manera eficiente la maquinaria, ni se prepara la tierra en el momento óptimo y persisten carencias en la atención a los trabajadores, lo que unido al déficit de recursos y la inadecuada atención cultural al cultivo, provoca bajos rendimientos por hectárea, razones por las cuales solo cuatro centrales muelen en la presente zafra.

El período que se analiza estuvo marcado por una deficiente planificación de los cortes, falta de caña en la industria, exceso de tiempo perdido por roturas no previstas, deficiencia en los mantenimientos, falta de piezas de repuesto y bajos indicadores de eficiencia, rendimiento industrial y recobrado.

Teniendo en cuenta los incumplimientos en los planes de siembra de las últimas contiendas, se trabaja para asegurar la campaña de primavera con el 100 % de la tierra surcada al cierre del 30 de abril, empleando semillas de buena calidad, desarrollando labores agrotécnicas adecuadas que permitan alcanzar más de un 95 % de población y que estas plantaciones cierren limpias de malezas.

En el territorio se le brinda especial atención a la materialización de las 93



La ejecución de la Fábrica de Cemento muestra atrasos por la falta de fuerza de trabajo, la fluctuación de los obreros por inconformidad con los sistemas de pago, la escasez de maquinarias y herramientas, la poca efectividad del segundo turno de trabajo y problemas organizativos.

FOTO: RODOLFO BLANCO CUE (ACN)

medidas aprobadas para salvar la industria azucarera, proceso que en este momento se encuentra en fase de capacitación e implementación.

La atención e impulso a las tareas relacionadas con la ciencia y la innovación para el aumento de las producciones, la productividad y la eficiencia han estado entre las principales direcciones de trabajo, priorizándose las vinculadas al Programa de Soberanía Alimentaria y Educación Nutricional.

La Universidad de Camagüey Ignacio Agramonte Loynaz ha multiplicado su protagonismo con la creación y puesta en marcha de ocho programas de innovación, fortaleciéndose el vínculo universidad-empresa y definiendo nuevas propuestas.

No obstante, no se alcanza la agilidad suficiente en la introducción y generalización de los resultados científicos en las bases productivas, debido a falta de sensibilidad, atención y prioridad a estos temas desde las direcciones administrativas y los núcleos, por lo que se requiere de una mayor previsión y planificación por parte de las entidades responsabilizadas del financiamiento para su ejecución.

POR UNA CUBA PRÓSPERA Y JUSTA

El Partido ha velado por el cumplimiento de las acciones que aseguran el desarrollo del Turismo. El sistema de trabajo permite controlar las principales inversiones y mantenimientos para reducir las habitaciones fuera de orden, garantizar los encadenamientos de los hoteles con las bases productivas y buscar más eficiencia en la comercialización.

Con respecto al desarrollo del proceso inversionista, el Partido ha instrumentado un sistema de atención y control a las obras en ejecución. Entre las principales inversiones sobresalen las de la fábrica de cemento 26 de Julio y las de Recursos Hidráulicos.

En la política de la Vivienda, además de los problemas objetivos, se aprecian incumplimientos condicionados por la inestabilidad de sus cuadros, las demoras en los cronogramas de ejecución y la mala calidad de las terminaciones. Se trabaja en incentivar la producción local de materiales en los territorios,

aprovechando los recursos existentes, como el barro, para impulsar los polos de viviendas.

El enfrentamiento a la pandemia de la COVID-19 demanda de los trabajadores de la Salud un esfuerzo adicional, bajo la conducción del Partido y con el respaldo del Gobierno. Las organizaciones políticas y de masa, los trabajadores y el pueblo supieron crecerse y demostrar la valía del sistema de Salud cubano.

Es digno destacar la participación de los educadores y trabajadores del Inder, Cultura, transportistas, así como de los estudiantes de las universidades Médica e Ignacio Agramonte, por solo mencionar algunos, en todas las tareas y misiones encomendadas, en Zonas Rojas, en centros de aislamiento, en las brigadas de lucha contra los coleros, en la pesquisa, en las zonas de vigilancia reforzada.

El Partido continuará fortaleciendo el vínculo y la atención al sector de la Cultura y sus organizaciones, la Uneac y la AHS, como vía importante para la promoción de los valores patrióticos, culturales y morales en correspondencia con los principios de nuestra sociedad. La prensa desempeña un rol determinante en mantener informado al pueblo y en desmontar las campañas subversivas contra el país, misiones estratégicas a impulsar también desde el funcionamiento de la UPEC.

En la etapa, el personal docente le dio seguimiento a los estudiantes en la visualización de las teleclases a través de las visitas a sus casas y la atención presencial en las escuelas a los alumnos que más lo necesitaban, con el objetivo de minimizar las afectaciones en la calidad del proceso docente. A su vez se prepararon las condiciones para la reincorporación de los educandos a las aulas, adoptando las medidas higiénicas y de distanciamiento.

EL NÚCLEO AL CENTRO DE LA EXIGENCIA

El fortalecimiento del Partido constituyó una de las principales prioridades de trabajo de la organización. El territorio logró a partir de 2018 detener el decrecimiento de la militancia y mostrar un incremento progresivo en comparación con años anteriores. Una situación más favorable muestra el comportamiento de las organizaciones de base, las que

se incrementan progresivamente cada año, aunque hay que reconocer que todavía existen reservas por aprovechar.

Es necesario convertir el crecimiento en un proceso que suscite interés genuino, con una alta repercusión social, en correspondencia con las potencialidades de cada centro, con énfasis en aquellos que no tienen estructura política, incidiendo los sectores de la Agricultura, la Alimentaria, Educación, Salud, el Comercio y la Gastronomía.

Se ha trabajado en la preparación de los secretarios generales y en su idoneidad, lo que se refleja en discretos avances en la calidad de la planificación y las reuniones ordinarias, empleándose en mayor medida las rendiciones de cuenta, las comisiones de trabajo, y la participación de trabajadores no militantes en espacios de la organización de base.

La atención a la UJC, otra prioridad para el trabajo de la organización, se considera insuficiente, porque solo el 34,2 % de los militantes con requisitos mostraron disposición a ingresar al Partido. En consecuencia, debe perfeccionarse el vínculo desde los comités municipales del Partido con la UJC, las organizaciones estudiantiles y los movimientos juveniles, en aras de elevar su protagonismo y fortalecer la labor político-ideológica para su preparación, sumándolos a la transformación activa de la sociedad y la comunidad.

Una cuestión a tener en cuenta en el territorio es la alta cifra de militantes que se desactivan. Además, se requiere brindar una mirada diferente a la aplicación de la política de sanciones, sobre todo a las externas, pues en muchas ocasiones falta oportunidad y seguimiento por parte de los núcleos ante los incumplimientos y se acumulan las indisciplinas.

Otro aspecto a transformar es el predominio de medidas por el incumplimiento de deberes partidistas, lo que no se corresponde con las insuficiencias en el orden laboral y de prestación de los servicios, el incumplimiento de los planes, los problemas en el actuar de los cuadros y dirigentes administrativos. La solución de dichas deficiencias es determinante para elevar la ejemplaridad de la militancia.

Resulta esencial continuar consolidando la democracia partidista en los organismos de dirección y organizaciones de base, promoviendo la participación del pueblo en los principales asuntos desde el núcleo, haciendo un empleo efectivo del artículo No. 22 del Reglamento, fortaleciendo el vínculo de los cuadros con la base y la realización de intercambios sistemáticos con los diferentes sectores, entre otras vías.

“Un elemento indispensable para sostener esa unidad que se forja desde el Partido, es la ejemplaridad de la militancia”.

Ideas, conceptos y directrices del Octavo Congreso

El desempeño y el papel de los cuadros define los resultados de cualquier organización, tal y como fue abordado



FOTO: L. P. P.

"La Revolución es diálogo verdadero que antepone la verdad y la ética a la indecencia y la perversidad, que no negocia su existencia, no legitima a mercenarios y actúa con seguridad y firmeza". (Ideas, conceptos y directrices del Octavo Congreso).

en el Octavo Congreso. En esta dirección ha faltado trabajo sistemático, intencionalidad y coherencia. Se promueven cuadros que no siempre están preparados y que no alcanzaron la madurez necesaria en su período como reserva.

En la preparación y promoción de los cuadros y las reservas de la UJC, el Gobierno, las organizaciones de masa persisten dificultades. Ha faltado influencia de la dirección del Partido en los municipios para lograr agilidad y efectividad en el completamiento de las plantillas; una mayor estabilidad en la permanencia en los cargos; la preparación para el desempeño, y el seguimiento, atención y control de los dirigentes juveniles vinculados, a lo que se unen manifestaciones de no disposición para asumir cargos de dirección políticos o administrativos.

No obstante, está diseñada una estrategia de atención a las reservas y canteras, a la vez que se trabaja con los dirigentes administrativos con posibilidades de transitar por las estructuras de dirección del Partido, con los jóvenes graduados universitarios con títulos de

oro y los que se desempeñaron como dirigentes estudiantiles, con el objetivo de incorporarlos a las reservas de los cargos de los centros donde laboran y evaluar su proyección futura como cuadros políticos o administrativos.

Se insiste en el acompañamiento por parte de los buroes municipales al desempeño de los cuadros de reciente promoción y a los coordinadores políticos en los consejos populares, figura que surge como parte de la necesidad de atender de manera integral el trabajo político, aglutinar las fuerzas revolucionarias, así como asegurar el funcionamiento del Partido y los procesos políticos orientados en las organizaciones de base, incluyendo la atención a los centros priorizados y a los barrios o comunidades complejas.

Aunque los resultados distan de lo deseado, se perfecciona el vínculo y atención del Partido, el Gobierno y las organizaciones políticas y de masa a las comunidades, de forma especial a las definidas como complejas, fortaleciéndose el papel del delegado, su Grupo de Trabajo Comunitario, los factores de la

comunidad y sumando al pueblo a la solución de los problemas.

Los núcleos deben elevar su exigencia a las administraciones respecto a un mayor seguimiento y solución de los planteamientos de la población derivados de los procesos de rendición de cuenta del delegado a sus electores, de las quejas y denuncias publicadas en la prensa, recibidas en las oficinas de atención a la población y a los acuerdos derivados de los trabajos comunitarios integrados *Somos Continuidad* y el programa radiotelevisivo *Toque de Clarín*. Las principales temáticas se refieren a la rehabilitación de redes y alcantarillados, instalación y reparación de alumbrado público, arreglos de calles y caminos, construcción de viviendas y rehabilitación de bodegas.

Las organizaciones de masa requieren de una mayor atención por parte de las estructuras partidistas. Es necesario dinamizar la labor de la CTC y sus sindicatos en los centros de trabajo, así como de los CDR y la FMC en las comunidades según las tareas que les corresponden a cada organización, para fortalecer la vigilancia revolucionaria, la combatividad y el enfrentamiento a las indisciplinas sociales y los planes subversivos.

El complejo escenario internacional, el incremento de las campañas subversivas y el uso de métodos de guerra no convencional contra nuestro pueblo ratifican la necesidad de una profunda transformación, perfeccionamiento y actualización de la labor político-ideológica, tal y como lo significó el Octavo Congreso.

Este empeño precisa de un análisis crítico acerca de lo que nos ha faltado, qué no hemos hecho bien, cuáles son los espacios que no aprovechamos, cómo empleamos las potencialidades con que contamos para desarrollar esta importante dirección.

Es necesario intensificar la atención al rol trascendental que desempeñan los orientadores políticos, las reuniones de estudio, los matutinos y vespertinos, como parte del sistema de preparación

de los militantes. Dichas acciones están llamadas a estabilizarse, a imprimirles dinamismo con la participación efectiva de los militantes y trabajadores, con el empleo de las nuevas tecnologías y rompiendo la concepción de que para hacerlas hay que esperar orientaciones de las instancias superiores.

Urge continuar articulando todas las fuerzas y medios disponibles en la batalla ideológica en defensa de la Patria para enfrentar la subversión; contamos con ejemplos fehacientes de cuánto se puede hacer en el objetivo de generar contenidos que den a conocer la verdadera realidad del país y contribuyan a divulgar la obra de la Revolución.

Compañeras y compañeros:

La unidad forjada, defendida y consolidada por la dirección histórica de la Revolución tiene hoy una nueva exigencia para la generación de la continuidad, expresada por el presidente Miguel Díaz-Canel Bermúdez en su encuentro con representantes del movimiento de solidaridad con Cuba en México el pasado 16 de septiembre: "...continuar trabajando para seguir perfeccionando nuestra Revolución, para seguir perfeccionando nuestra sociedad y para seguir perfeccionando nuestro socialismo".

Salgamos al combate, conscientes de que las armas para el éxito definitivo son nuestros propios esfuerzos.

¡Viva el Partido Comunista de Cuba!
¡Vivan por siempre Fidel y Raúl!
¡Viva Díaz-Canel! ¡Socialismo o Muerte!
¡Patria o Muerte! ¡Venceremos!

El compromiso de Osmara

POR LISYEN HALLES RAVELO. FOTO: LEANDRO PÉREZ PÉREZ

“Es una mujer citadina tan solo en apariencia física y en la dirección particular, porque sus verdaderas esencias están en el trabajo del campo”. Así, tan sencillo como ella, se describía en una publicación de nuestro diario *web* del 10 de febrero de 2020 a Osmara Fidalgo Porrata, presidenta de la cooperativa de créditos y servicios Cándido González, del municipio de Camagüey.

En aquella ocasión se reconocía como delegada directa al XII Congreso de la Asociación Nacional de Agricultores Pequeños (ANAP), y hoy como una de las representantes del sector en la venidera Asamblea del Partido Comunista de Cuba en la provincia.

Graduada de médico veterinaria, Osmara cuenta orgullosa que ya son 26 años de trabajo en la agricultura. No se ima-

gina desligada del surco, de su gente, de sus trabajadores. “Me da vida conversar con mis campesinos, conocer sobre sus preocupaciones y brindarles ayuda. Saberse útil es importante, pero ganarse la confianza colectiva, que ellos sepan que estoy ahí cada vez que me necesiten, resulta para mí lo más gratificante”.

Con respecto a su vinculación al Partido comenta que el proceso fue igual al de muchos. “Fui joven ejemplar en el preuniversitario, siempre me desempeñé como líder estudiantil y en el año 2002 me convertí en militante de la organización. Mis primeros pasos los di en la UBPC Primero de Enero, de Jimaguayú. Fue allí donde aprendí las bases y la esencia del Partido, conocimientos que nunca olvidé y me sirven de

guía en cada jornada a la hora de cumplir mis funciones”.

Reconoce que muchas veces, sobre todo cuando debía extender su horario laboral, tuvo que dejar papelititos en la mesa de su casa con tareas específicas para que sus dos niños la ayudaran al volver de la escuela. “Dedicarnos a los demás implica sacrificios, llegadas tarde en la noche y a veces, reproches, de ahí que debamos contar con el apoyo y la comprensión familiar”.

Para Osmara la forma más efectiva de aportar es hacer lo que toca en el momento oportuno. “Hoy en la cooperativa, por ejemplo, como militantes, tenemos el compromiso con el pueblo de lograr el aumento de la producción de alimentos, lo que posibilitará la rebaja de los precios, una mayor calidad de las ofertas y la disminución



de los intermediarios. Actualmente nuestras obtenciones también se dirigen al Turismo, a hospitales, a escuelas, y todo ello de forma directa”.

Está consciente del papel fundamental que desempeña el Partido en la implementación de las nuevas políticas que el país implementa y la necesidad de acompañamiento de las

nuevas generaciones; hacia ese objetivo dirige sus empeños. “Nos toca motivar aún más a los jóvenes, que conozcan la realidad desde adentro y sepan de los esfuerzos que hacemos desde las filas del Partido para lograr la sociedad que tanto desean. Así lo hicieron antes conmigo y ahora ese es mi compromiso”.

Golpe a Golpe y el arte de hacer arte

• Por este proyecto de Camagüey comenzó la ruta de reconocimientos con Placa y Condición asociada al aniversario 60 que el 4 de abril cumplirá la Unión de Jóvenes Comunistas (UJC)

POR CAMILA IBARRA PILOTO (ESTUDIANTE DE PERIODISMO)
FOTOS: ALEJANDRO RODRÍGUEZ LEIVA Y CORTESÍA DE GOLPE A GOLPE

La necesidad de continuar llevando el arte a las comunidades de la provincia hizo posible que surgiera en diciembre del año 2006 el Proyecto Sociocultural Golpe a Golpe como alternativa a la ausencia de Pista Abierta.

Golpe a Golpe nació con la idea de organizar todo lo que se hiciera fuera de la sede de la Asociación Hermanos Saíz (AHS) y para tender un puente a la Brigada de Instructores de Arte José Martí. Buscó acercarse a la vanguardia joven y a los instructores a la comunidad. Incorporó a estudiantes de la FEU, la FEEM y de los proyectos de excelencia en las Casas de Cultura.

El director y fundador Yunielkis Naranjo comenta: “nos nutrimos de talento artístico que pertenece a la Asociación. Hay proyectos similares en otras provincias pero no con la magnitud de Golpe a Golpe, que vaya a todas las asentamientos rurales de difícil acceso”.

PISTA ABIERTA

El proyecto Pista Abierta, del 2000, fue en su momento el acontecimiento cultural recreativo de más impacto en la población a nivel de país. Su objetivo era encauzar a los jóvenes desvinculados con condiciones artísticas. Fueron los primeros en hacer *performance* y durante sus seis años el pueblo esperó cada actuación.

“Guillermo Pavón Pacheco, entonces director de la Radio, aprobó Pista Abierta. Soy director de programas de radio y guionista, y mis padres en Cadena Agramonte fueron José Martínez Estévez (Pepe Martínez) y María Dolores Avín; me enseñaron a trabajar en la radio, asesoraron Pista Abierta y luego Golpe a Golpe. Vivo

agradecido de ellos”, expresa Yunielkis.

“Yo trabajaba en la AHS desde el año ‘98. En el 2006, comienza a presidirla Grabiell Castillo, y me propone dirigir la Casa del Joven Creador, él me da la idea de fundar Golpe a Golpe. El nombre está inspirado en la canción que interpreta Joan Manuel Serrat: *Golpe a golpe, verso a verso, caminante no hay camino, se hace camino al andar*. Para el proyecto no hay obstáculos”, insiste.

El transporte no constituye un problema porque si no se puede ir en una guagua se llega en camión, en yunta de bueyes o a pie. Si hay una dificultad en la comunidad se trabaja día y tarde para por la noche presentar el espectáculo. Esa es la esencia, no tener condiciones y entregarse para todo lo que se necesite. Llegan a todas las comunidades rurales de difícil acceso, e incluso van a localidades afectadas por eventos meteorológicos.

15 AÑOS EN FAMILIA

Nació en la AHS pero hoy funciona como una institución, por lo que tiene su propia plantilla y presupuesto y su sede está en el Café Literario La Comarca. Cuatro proyectos conforman el gran grupo provincial que cuenta con un total de 45 trabajadores.

Las audiciones se hacían inicialmente cada tres meses, ahora se efectúan cada seis. Aprobarlas no asegura el paso al proyecto, sino que da la posibilidad de tener espacios en la AHS y la Casa del Joven Creador, y el director escoge el talento artístico para la brigada. Obtener la máxima puntuación tampoco representa una posición; los integrantes son elegidos según las necesidades del

espectáculo. El límite de edad en el caso de los artistas es de 36 años, pero excepcionalmente continúan hasta los 40.

Como parte de las actividades por su aniversario realizan cada diciembre la Feria de Jóvenes Creadores y visitan las comunidades que mejores resultados tuvieron durante todo el año. Van a diferentes hospitales y reciben cursos de superación coordinados con la Universidad de Camagüey, la Universidad de las Artes ISA y con el Centro de Superación para el Arte y la Cultura.

Trabajan también para niños con los magos y payasos de la brigada; obsequian libros y pegatinas de Elpidio Valdés y otros animados cubanos a los pequeños en las comunidades. Así promueven el interés por la lectura y los productos nacionales.

El colectivo tiene una elevada vinculación social. Cada cuatro meses realizan donaciones de sangre y en la etapa de la COVID-19 estuvieron en Zona Roja y como mensajeros en sus localidades.

HISTORIAS DE TITANES

Si alguien ha visto crecer al grupo además de su director, ese es Eliecer Velazco Cabrera, raper y especialista principal. “Los líderes de la AHS en aquel entonces, Gabriel y Yoandra Santana, convocaron audiciones para raperos que quisieran pertenecer a la Asociación. Estuve entre los seleccionados. Luego me entero de las captaciones para Golpe a Golpe, me presenté y hasta la fecha. Somos titanes y eso me da tremenda emoción porque nos presentamos en la ciudad pero lo nuestro es llegar a donde otros artistas no van”.



La primera placa de las seis decenas previstas para develar como saludo al referido cumpleaños, quedó descubierta en el Café La Comarca por Aylín Álvarez García, primera secretaria de la UJC nacional, y Yunielkis Naranjo Guerra.

Yamilé López León quería ser actriz y hasta fue a La Habana a presentarse para las pruebas del ISA, pero por azares de la vida ahora es aquí directora artística de *performances*: “A veces me paso un mes preparando un vestuario porque trabajo con materiales reciclados, laticas, papel y nylon, entre otras cosas. Es complicado por el tiempo de preparación pero el vínculo que hemos creado es increíble. Somos como una familia. Entramos a las ocho de la mañana y terminamos a las doce o una de la mañana del siguiente día”.

Sergio Noel Capote Castro es instructor de artes plásticas en la escuela primaria Manuel Fajardo. Cuando termina su jornada laboral llega a su casa, y a las siete de la noche está listo para dar recorridos por los barrios montado en una guagua Girón. Tuvo interés por el *rap* y el baile urbano desde las peñas que se hacían en el parque Cristo. Allí conoció lo que era la cultura del *hip hop* maravillado con el grafiti, DJs, los raperos y bailarines.

“Me acerqué a la AHS porque antes existía un proyecto de *breakdance* llamado *La Eskina* y ellos pertenecían a la Asociación. En aquel momento no pude incorporarme porque estaba enfocado en la pintura. Hace dos años formo parte del proyecto”.

“Consideraría Golpe a Golpe un megaproyecto, porque uno que forma parte lo ve como algo normal, pero el simple hecho de mirar alrededor y ver a tantos artistas de diversas manifestaciones todos los días es asombroso”, asegura Julio César Pérez Muñoz, cantante, animador y humorista.

“A partir de cuarto grado me vinculé a la casa de la cultura Julio Antonio Mella, ahí cantaba; en la primaria y secundaria iba a festivales. En esa etapa mi tía era bailarina en Pista Abierta y yo la iba a buscar con mi abuela.

“Yo veía a todo el mundo moviéndose y me dije: ‘tengo que ir para allá algún día’. Empecé a trabajar pero nunca dejé la cultura. Fui miembro de una orquesta vinculada a la AHS que se llamaba *Iré y la velocidad*. Cuando aprobé las audiciones empecé a comprender su significado: ser una gran escuela”, recuerda Julio César.

Son proyectos como este los que demuestran la capacidad del ser humano de hacer, la habilidad del cubano de romper barreras culturales y geográficas. Gracias a su director, que como él mismo diría, le gusta estar donde se crea; y a sus integrantes, Camagüey tiene unos genuinos representantes del arte. Ellos sí pueden con todo, ellos son titanes.





Piratas saquean las esperanzas camagüeyanas

Como mismo ocurrió en la pasada temporada, los Piratas saquearon en dos ocasiones a los Toros en el estadio Cristóbal Labra, de la Isla de la Juventud, para disminuir sus opciones de clasificación en la 61 Serie Nacional de Béisbol.

En las dos primeras salidas al terreno del llamado atoladero de Nueva Gerona, la tanda taurina no produjo lo suficiente, mientras que el pitcheo hizo aguas en los finales de juego. Por suerte, el excelente relevo de Rodolfo Sorís sacó a flote el barco agramontino en la despedida.

El martes se entabló un excelente duelo de lanzadores entre el zurdo Wilber Pérez, por los locales, y Frank Madan por la visita, que al cierre de los dos primeros tercios tenía la pizarra empatada a dos carreras. En el llamado *inning* de la suerte el relevista Kendry Hernández dio cero, mientras Madancaía en desgracia por su descontrol y admitía las dos anotaciones que le certificaron la derrota, porque sus relevistas Ángel Luis Márquez y Lisander Hernández admitieron las otras dos que completaron el marcador final de 8-2.

Parecía que el miércoles el astro José Ramón Rodríguez estaba su invicto, pues al cierre del sexto su compañero Leonel Moas Jr. había empujado cuatro carreras y los filibusteros solo habían pisado en tres ocasiones el *home*. No obstante, Pepe permitió que le empataran el choque en el séptimo, y en el octavo ni él ni otros cinco relevistas pudieron evitar que los anfitriones fa-

bricaran cinco carreras. En el noveno la visita hizo una para maquillar la pizarra adversa de 9-5.

En el duelo del adiós la dinámica colectiva de la manada no mejoró; el abridor Juan Sebastián Contreras volvió a reflejar cansancio y descontrol, síntomas que los pineros aprovecharon para remontar una desventaja de tres y forzar entradas extras. Afortunadamente, el zurdo Rodolfo Sorís controló el ataque pirata durante seis *innings* y un tercio sin carreras, tres imparables y dos ponches, para posibilitar la victoria en el décimo gracias a un imparable impulsor de Alexander Ayala.

Más allá de la falta de oportunidad de los maderos camagüeyanos y del desastroso trabajo de su *bullpen*, ha faltado buen manejo desde el puesto de mando. Se ve un equipo sin recursos tácticos para producir carreras. Solo usan el gastado e ineficiente toque de sacrificio, muchas veces con los jugadores menos indicados y en situaciones que no lo ameritan. Por otra parte, Armando Jhonson dio una clase magistral de cómo conducir una batería con poca dinamita, a base de velocidad y buena organización del *line up*.

Lo cierto es que después de estas dos derrotas los nuestros descendieron al decimosegundo puesto de la tabla general de la competencia con registro de 18 éxitos y 21 fracasos, a cinco unidades del líder Mayabeque y a tres



FOTO: LEANDRO PÉREZ PÉREZ

Tras participar en el Juego de las Estrellas el pasado fin de semana, Leonel Moas Jr. se consolidó como líder en *hits* de la temporada con 60.

de la zona de postemporada. Pero más allá de bajarnos un escalón, los Piratas se llevaron de botín el brío de unos Toros ahora cabizbajos y las esperanzas de su afición. Esto solo podría remediarse con una barrida este fin de semana ante Industriales, algo que parece una utopía en este momento.

En la Esquina

YARIMA VOLÓ EN LA COPA CUBA

La jovencita floridana Yarima García Díaz fue la sensación de las pruebas de velocidad en la Copa Cuba de Atletismo que finalizó esta semana en el Estadio Panamericano de La Habana, al dominar las pruebas de 100 y 200 metros planos y el relevo 4x100. Con solo 17 años, la veloz agramontina rebajó sus marcas personales en el hectómetro y el doble hectómetro a 11.65 y 24.04 segundos, respectivamente. Otra camagüeyana que acaparó títulos en el principal certamen del campo y pista en el país fue la experimentada Rose Mary Almanza, quien, con 1:58.60 minutos, pasó a encabezar el *ranking* mundial de la temporada en los 800 metros lisos.

GOLPE BAJO A LOS DOMADORES

El boxeador nuevitero Kevin Brown abandonó la delegación cubana que participa en el Campeonato Continental de Boxeo de Guayaquil, Ecuador. La ausencia del representante de los 67 kilogramos dejó a los Domadores con un solo camagüeyano en nómina, el bronce de los Juegos Panamericanos de Lima 2019, Damián Arce (54 kg). Además, su coterráneo Robinson Poll es uno de los entrenadores de la escuadra nacional.



Miuras cada vez más cerca de la clasificación

POR LUIS ADRIÁN VIAMONTES HERNÁNDEZ

Los Miuras dieron un paso importantísimo en sus aspiraciones de clasificar a la siguiente fase en la Liga Nacional de Fútbol al derrotar 3-2 a Las Tunas este jueves.

En una oscura sala polivalente Leonardo Mac'Kenzie, de la capital tunera, que quedó sin fluido eléctrico justo antes de comenzar el encuentro, el equipo agramontino supo imponerse ante su rival directo en la tabla de posiciones, y ahora marcha segundo del grupo C con siete unidades.

Camagüey, consciente de la importancia del desafío, arrancó con una fuerte presión, y bien temprano en el partido Harold Aguilera (2') puso el 0-1 tras un error en la salida del rival.

El propio Harold (13') volvió a anotar luego de un excelente pase al segundo palo de Cristian Cabrera, quien sigue mostrando un gran nivel.

Los locales se fueron con una desventaja de 0-2 al descanso, marcador que hacía pensar en un cambio de estrategia para la segunda parte, y así ocurrió. Las Tunas mostró una notable mejoría en el complemento, logrando inquietar en varias ocasiones el arco defendido por el floridano José Carlos Rodríguez.

Al minuto 34, en un contragolpe, Cristian asistió muy bien a Karel Placeres, quien solo tuvo que empujarla para decretar el 0-3 en la pizarra.

Ya sin nada que perder, los de casa se volcaron al ataque, sumando a su portero al área rival para conseguir superioridad numérica. La defensa visitante sufrió en el último tramo del encuentro, donde el mejor exponente de los tuneros, su pivó José Carlos Nápoles, aprovechó para agenciarse un doblete (41' y 48').

La escuadra verdinegra desperdició ocasiones claras que podrían haber supuesto un empate, pero el marcador terminó 2-3.



FOTO: L. P. P.

Un análisis especial requiere la labor arbitral, imprecisa durante varios momentos y situaciones del juego. Muy polémica resultó la expulsión de Pavel Sotomayor, director de Los Miuras. "El equipo tenía la posesión y pedí un tiempo técnico que fue concedido; luego el árbitro cobra tiro de esquina para el rival y protesto, porque es una acción contradictoria, y me expulsa", explicó el timonel de Camagüey a *Adelante* sobre la tarjeta roja que recibió. Pavel podría ser suspendido por tres partidos por dicho incidente, medida que debería analizarse para que no se cometa ninguna injusticia. Aquí juega un papel importante el trabajo de los comisarios técnicos, encargados de evaluar la actuación del arbitraje.

Sucesos de este tipo deben evitarse en aras de brindar un buen espectáculo deportivo.

Con esta victoria a domicilio, los Miuras tienen la clasificación en el bolsillo, porque tendría que ocurrir una verdadera debacle para no avanzar. Un triunfo en casa en la próxima jornada contra Sancti Spiritus los aseguraría de manera oficial en la próxima ronda.

KEVIN RESCATA TRES PUNTOS EN BANES

Los Miuras salieron airoso por la mínima en su visita a las Panteras de Holguín, durante la Jornada siete del Torneo Apertura del fútbol cubano.

En un choque caracterizado por muchas faltas y poco fútbol, Camagüey consiguió tres importantes puntos en el Turcios Lima, de Banes, para llegar a 13 unidades y ubicarse en el segundo lugar del grupo B, empatado con Las Tunas, equipo que perdió el liderazgo a manos de Santiago de Cuba.

En el primer tiempo, los dirigidos por José Manuel Morejón tuvieron la oportunidad de abrir el marcador desde el punto de penal, pero el capitán Mandy Coroneaux no realizó un buen cobro y el balón se fue desviado.

Los Miuras se volcaron al ataque en la segunda mitad, ante unas Panteras erráticas en la salida. Holguín se las arregló para contener las embestidas hasta que Kevin Martín perforó el arco a pocos minutos del final.

El joven seleccionado sub-20 parece estar bendecido por el gol, pues es el líder en anotaciones de Camagüey con cuatro dianas, todas como suplente.

Tras haber completado la mitad del calendario, el Torneo Apertura recesa durante este fin de semana con motivo de la fecha FIFA, donde la selección nacional enfrentará a Guatemala y Belice en partidos amistosos; sin embargo, el fútbol en la Isla no se detendrá.

Un torneo cuadrangular se desarrolla por estos días en el estadio nacional Pedro Marrero, con la participación de Artemisa (líder del grupo A del Apertura), dos conjuntos de la preselección sub-20, y un equipo B compuesto por jugadores destacados en el campeonato nacional y con posibilidades de integrar la absoluta en próximos compromisos. Los camagüeyanos York González y Jan Marcos Rodríguez forman parte de esta nómina.

LA HENDIJA

Página mensual del periódico Adelante

Al lector

Desde *La Hendija* saludamos el centenario de la radio en Cuba, por cumplirse el 22 de agosto. Preparamos un programa de celebración con ingredientes del mundo y de Camagüey, entre curiosidades, premios y recuerdos. Felicidades.

Para curiosos

Vidas del S.O.S.

El mensaje de S.O.S. no se manejaba como norma en las comunicaciones en el mar hasta la tragedia del Titanic, cuando fue emitido mientras este se hundía el 14 de abril de 1912 al colisionar con un iceberg.

El trasatlántico portaba una estación de radio inventada por Guillermo Marconi. De los operadores, Jack Phillips y Harold Bride, sobrevivió el segundo, a quien se debe la solicitud desesperada de auxilio que salvó a 700 personas.

Bride, con los pies quebrados y congelados, ya a bordo del buque *Carpathia* —rescatista de la mayoría de los naufragos—, ayudó al colega de la nave a enviar a Nueva York una lista de sobrevivientes identificados.



Representación del interior de la Habitación Marconi del Titanic. Los pasajeros de primera clase se divertían con la transmisión de mensajes a través del Atlántico. Un "marconigrama" costaba unos 63 dólares de la actualidad.

Crónicas raras

POR ENRIQUE MILANÉS LEÓN

Cuando se niega la felicitación al colega

Como para dulcificar, con un buen ejemplo, esa especie de maldición contemporánea que condena a la prensa a quedar un pelín detrás de los reporteros de gradas de las redes sociales —millones, ellos, sin obligación formal con la verdad, con los contenidos y, a menudo, ni siquiera con la gramática y la ortografía—, un alma buena de Camagüey me avisa, antes de que la noticia se enfríe en los periódicos, que mi amiga Bárbara Suárez Ávalos es el Premio Rolando Ramírez por la *Obra de la Vida 2022*.

No voy a decirle "¡Felicidades!", porque hace exactamente 32 años que lo estoy haciendo. Ese es el tiempo exacto en que regresé a Camagüey, luego de graduarme —como ocho años antes había hecho ella— de periodista en la Universidad de Oriente. Entonces conocí, entre otros colegas que de alguna manera siguen conmigo, a Baby Suárez.

Eramos, somos, un par de guajiros: ella, pastora del batey de Senado y yo, con mi sombrero de soles santacruceños, podíamos perfectamente posar para otro retrato en verso guilleniano de nuestra comarca mayor: "¡Es un sueño. Oh, mi pueblo!".

De modo que no, no voy a felicitarla, pero a mi alegría de amigo tengo que añadir la satisfacción porque siento que, además de a la incansable reportera de *Progreso*, se reconoce a mi corresponsal personal en Camagüey, la que se toma un tiempo —oro puro en la

radio— para llamarme a La Habana y ponerme al tanto de la capital de mi corazón, esa tierra que, ella lo sabe muy bien, he dejado solo en apariencia.

Así que quiero pensar que, para darle el Premio, se tuvo en cuenta esos reportes humanos que me ha hecho, esos diálogos no radiados que cuentan cómo están los amigos, cuáles son las cuitas y los avances del ecosistema periodístico agraromontino, qué tal van los programas económicos y hasta la frecuente sed de los tinajones.

Si no este que le han dado ahora, sus reportes para mí merecen otro premio, silvestre, porque se enfocan —como debían ser todos los diálogos— no en el mal que se ha hecho, sino en el bien que se puede hacer. ¡Dichosos los periodistas que pueden nombrarse como corresponsales de la concordia!

Ningún jurado que tome en serio su trabajo —darle a alguien sin quitarle a nadie— la tiene fácil. Seguramente este ha sido el caso, pero la principal agasajada de este año por la UPEC en Camagüey contaba en la "lidia" con dos fortalezas: acumula vida y atesora obra.

Baby, que ya era una mujer de periódico, de agencia y de radio, se ha hecho —para envidia insana de torpes, al respecto, como yo— una avispada reportera de redes. En cada formato, la misma disciplina, la propia constancia, el rigor extremo que a veces, como suele pa-



Baby junto al bailarín cubano Carlos Acosta, luego de su función en el Teatro Principal en el año 2010.

sar, molesta a quienes creen que la vida es eterno cortar y pegar.

Si alguien no se ha dado cuenta todavía, lo admito: estas son notas amigas. Su currículo, que me sorprende hasta a mí, que creía saber tanto de ella, es "un problema" del jurado. Yo apenas he querido comentar una alegría personal que, estoy seguro, comparten en nuestra patria chica amigos suyos, míos o de ambos.

Cada premio tiene derecho a ser una felicidad solo cuando el premiado está dispuesto a repetir, al precio que ello entrañe, los sacrificios que le condujeron a él. No tengo dudas de que Bárbara Suárez Ávalos —que debe estar muy feliz de tener en un cuadro el nombre de su maestro Kiko Ramírez, que ya colgaba en las paredes del pecho— es de esa estirpe de periodista.

Mi amiga Baby tendrá que aguzar sus oídos para escuchar, a unos 560 kilómetros, las notas de mis aplausos. Deberá conformarse: quisiera, de veras, felicitarla, pero caería en la repetición innecesaria y, lo sabe ella mejor que yo, eso es, en el periodismo, un pecado mortal.

Pueblo viejo

POR EDUARDO LABRADA RODRÍGUEZ

De la radio



De izquierda a derecha: Juan Castrillón, Luis Pichardo, Justo Venegas y Miguel Díaz Valdés.

El 16 de enero de 1924 se transmitió oficialmente desde el hotel Plaza, la primera señal de radio en Camagüey a través de la emisora 7AZ. Este hecho abrió las puertas a la profesión del radio reportero. Es por lo general tan activo que un colega sentenció que en este medio de prensa se vive viendo pasar la historia con boleto de primera fila.

Concepción Guillén Debs (Conchita) fue la más popular periodista y locutora radial por más de veinte años a partir de 1940 desde la emisora *CMJA* en la ciudad de Camagüey, con su programa *Radio Mundo*.

Publicó en *Revista de Todo* y mantuvo la sección Radio-Cine del diario *El Camagüeyano*. Fue corresponsal de la revista habanera *Ellas*.

Otro hombre de la radio, audaz en la profesión fue Juan Bautista Castrillón Román, Don Pancho, emigrado puertorriqueño que llegó en 1929 a Camagüey en busca de fortuna, y como poeta como única profesión. Se inauguró de periodista en *El Camagüeyano*, se asoció a la planta *CMJK* como cronista de *La Hora Selecta Social*. Poco después dirigió como dueño la emisora *COJK*, *Radio Camagüey*. Introdujo el televisor como

propietario y director de la Empresa de Televisión *Canal 11*.

Por mi parte, desde las páginas de *Adelante* he admirado a la prensa radial por la prontitud y la rapidez con que debe redactar sus notas. Hemos compartido difíciles, distantes, arriesgados y buenos trabajos con Ernesto Pantaleón Medina, Rosa María Moros, Mayra Viera Egusquiza, Miozotis Fabelo Pinares, Oscar González Vázquez, Pedro Paneque Ruiz, Aramis González Cruz y otros tantos y tantos colegas de la radio, siempre presentes a la hora del pase de lista para la memoria.



Aramis y Labrada, luego del vuelo al interior de una tormenta en 1987.